

EL DIARIO

Periódico imparcial

Anuncios y comunicados.
A PRECIOS CONVENCIONADOS
Toda la correspondencia de carácter
administrativo a la dirección

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Precios de Suscripción

En Orihuela, un mes. 1 peseta

Fuera, un trimestre. 3 50

Pago anticipado

Imprenta

— DE —

JUANSANSANO - ORIHUELA

Trabajos rápidos en colores; tarjetas, facturas, circulares, memorandums, cartas y sobres comerciales, etiquetas, enormes tiradas de prospectos á precios increíbles.

CALLE DE SAN PASCUAL, 9

El poder del socialismo

De ser exactas las referencias que anteaayer se transmitieron cerca del Congreso socialista de Basilea, en éste se ha tomado el acuerdo de ejecutar un acto demostrativo de las fuerzas con que cuenta para oponerse a la guerra europea, si ésta llegase a estallar.

Dicho acto consiste en un paro general de todas las industrias, que tendrá lugar el día 16 del actual en las grandes capitales del mundo.

Mucho dudamos de que a tal se llegue, porque el socialismo alemán, que es, sin duda alguna, el mejor organizado, se ha distinguido siempre, por su patriotismo, y bien reciente está la frase de su jefe en un Congreso anterior, de que ellos nunca abandonarían la bandera de su Patria.

Es verdaderamente curioso que ante los poderes públicos

constituidos de las grandes Potencias se levante otro que se atreva a disputarles la dirección de la política mundial y con el cual sea preciso contar para las futuras decisiones de las cancillerías.

De ser así, ni éstas habrían podido haber llegado a menos ni el socialismo a más. Por eso dudamos mucho de que tal acto se realice; pero el que se atreva a anunciarlo siquiera es un síntoma que no puede ser despreciado.

DE AGRICULTURA

IMPORTANCIA DE LOS ABONOS EN EL CULTIVO DEL ALMENDRO

El almendro es conocido por los agricultores como árbol que vegeta en los peores terrenos de secano, no exigiendo ningún cuidado y produciendo cosechas lo suficientemente remuneradoras para no ocuparse, ni poco ni mucho, de intervenir para nada en su desarrollo.

Por esta razón, si examinamos la producción media vemos que es, con mucho, inferior a la que podría obtenerse si se hiciera uso razonado de las materias fertilizantes, tan necesarias al almendro como a todo árbol que para producir fruto toma del suelo los elementos necesarios para su elaboración. Si diéramos a este árbol los cuidados que se merece, ya que su cultivo aumenta de un año para otro, poniendo de nuestra parte los medios que están a nuestro alcance, llegaríamos a una producción que fácilmente doblaría la actual.

Las cantidades de fertilizantes extraídos de la tierra por el ramaje del almendro son muy pequeñas, por tratarse de un árbol que produce relativamente poca madera y porque las hojas retornan al suelo; es, pues, el fruto el que produce el empobrecimiento de la tierra.

Un árbol en plena producción puede dar perfectamente 20 kilogramos de almendras mondadas, que toman del suelo 0'764 kilogramos de nitrógeno, 0'274 kilogramos de potasa y 0'428 de ácido fosfórico; ahora bien, si en una hectárea hay 100 árboles, la cosecha será de 2.000 kilogramos que contendrán:

- 76,40 kilogramos de Nitrógeno.
- 27,40 " de Potasa.
- 42,80 " de Acido fosfórico.

Considerando que las tierras destinadas a almendro son por lo general muy pobres, fácil es comprender, vistas las cifras anteriores, que después de una cosecha regular la tierra queda esquilada e impropia a dar una nueva cosecha al año siguiente; de aquí el «mote» de veceños con que se designa vulgarmente a

ciertos árboles para justificar sus cosechas intermitentes.

Este es el gran error en que persisten numerosos cultivadores; que no quieren comprender que para que el árbol produzca anualmente es necesario poner a su alcance y en debida forma los alimentos necesarios para la formación del fruto, alimentos que, no encontrándose en el suelo por ser muy pobre, es necesario incorporarlos bajo la forma de abonos.

La enorme cantidad de nitrógeno que este árbol requiere le puede ser proporcionada cultivando en los almendrales plantas leguminosas de secano, que enriquezcan la tierra en nitrógeno a costa de la atmósfera, completando esta fertilización indirecta con dosis moderadas de nitrato sódico o de sulfato de amoníaco.

En este sentido pueden cultivarse la esparceta, si se trata de tierras calcáreas; en tierras silíceas, el altramúz, cultivado cada dos o tres años, daría buenisimos resultados; en fin, la serradilla, la veza y otras muchas leguminosas de secano que proporcionan al suelo con sus tallos y raíces una buena cantidad de nitrógeno sin necesidad de grandes gastos.

El abono potásico será aplicado bajo la forma de sulfato, cloruro o de Kainita, según que se trate de tierras fuertes, pobres en cal, suficientemente calcáreas, o en silíceas, respectivamente.

Como fertilizante fosfatado se empleará el superfosfato o las escorias, si la tierra es pobre en cal.

Los buenos efectos obtenidos con un empleo razonado de los tres elementos, potasa, fósforo y nitrógeno

La Alhambra

Gran establecimiento de tejidos

José Marín Garrigó

Temporada de invierno de 1912

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señorita. Inmenso y variado surtido en géneros bancos. Especialidad para trajes de caballeros.

MAYOR, 31 y 32 — ORIHUELA

pueden verse en la siguiente experiencia llevada a cabo por D. Emilio Albiach, en Alicante.

Tres parcelas en igualdad de condiciones fueron abonadas como sigue, dando los siguientes resultados calculados por hectárea:

I Parcela. — Sin abono, 487 kilogramos.

II Parcela. — Superfosfato, 375 kilogramos Nitrato de sosa, 90 kg. 1 098 kg. — Sulfato de amoníaco, 90 kg.

III Parcela. — Los mismos que la anterior más Kalnita, 510 kg. 1.721 kilogramos.

Estos resultados demuestran palpablemente que el almendro aprovecha y sabe pagar con creces los gastos invertidos en su cultivo, pues en el ejemplo anterior el desembolso que representa la compra de los abonos es cubierto por el exceso de cosecha, dejando grandes beneficios.

Haremos notar, por último, los buenos efectos debidos en particular al abono potásico, ya que la adición de este elemento ha producido por sí sólo un aumento de 625 kilogramos sobre la segunda parcela, es decir, que por 39,50 pesetas, coste de los 510 kilogramos de kalnita hemos obtenido un beneficio de 545,60 pesetas.

(Cálculo hecho a 87,30 pesetas los 100 kilogramos.)

Educación y Justicia

Nos hemos levantado a la hora indecisa del crepúsculo matutino. Nuestras habituales ocupaciones nos obligan a madrugar. Si el madrugar es trabajo y el trabajo virtud, debemos ser excesivamente trabajadores, excesivamente virtuosos. A esa hora, la sórdida ciudad tiene un tono sombrío, de tristeza, de duelo, de muerte que causa miedo; pero poco a poco, después, toman forma y color los objetos; por aquí y por allá, caminan con paso tardo unos, con paso acelerado otros seres vivientes; el movimiento va invadiendo calles y plazas, la vida comienza, el sol preside nuestros destinos. Ya es de día, decimos, respirando a pleno pulmón, con ansia loca, como quien espera

el resultado de un fallo decisivo del porvenir, o de nuestra libertad, o de nuestra honra y de tiempo en tiempo, nerviosos, casi calenturientos miramos al reloj de la cercana torre silencioso, mudo cada treinta minutos, pretendiendo insensatos, que avance el día en ya su veloz carrera.

Son las diez de la mañana, la hora deseada y en la que el repartidor de periódicos lleva en su mano debajo del brazo, en la cartera las palpaciones del mundo entero. Nosotros queremos aspirar el bullir de las sociedades poner nos en contacto con nuestros semejantes, conocer la vida exterior del hombre en todas las latitudes. Y ya una vez en posesión de la hoja diaria; nuestros ojos, con más ansia que hambriento lobo, van devorando líneas, columnas, páginas. Nos detenemos un instante. Hemos leído una conjunción, un maridaje habido entre jóvenes liberales y conservadores para protestar del asesinato perpetrado en la persona del insigne D. José Canalejas. ¿Será posible, nos preguntamos, que España rescucite pidiendo venganza y guerra como pedían nuestros abuelos el año ocho del pasado siglo? Más, no corramos, que es peligrosa la velocidad excesiva. Ya estamos en el milín. Es preciso, dice un orador, destruir con leyes nuevas o con fuerza bruta a todos los secuaces del anarquismo. Es necesario, manifiesta otro, dividir a la nación en dos clases, la de los honrados y la de los canallas. Se requiere dice un tercero, ahogar en su cuna toda idea disolvente y así continúa el núcleo, de oradores protestantes de la sociedad de hoy.

Nuestro cerebro se va llenando de mil ideas, notas, fechas, cifras, afirmaciones de unos y de otros, algunas de las que pugnan con el modo de pensar que nos informa. Estamos ya asfixiados por la verbosidad social, política, artística, literaria, pedagógica, etc., de la

España moderna, de las naciones más civilizadas. Ya un poco prácticos, hemos descendido desde la cumbre de las doradas ilusiones a las entrañas de la triste realidad y ni nos uñen las palabras, ni nos convencen las oraciones. Queremos una cosa tangible, real, palpable, queremos la verdad desnuda, sin velos, sin gasas, dura como el mármol y como el mármol fría, pero verdad, verdad que es luz y calor y fuego y vida. ¡Palabras! Estamos hartos, cansados de programas de palabras, y con la palabra sola, aislada, sin el ejemplo, que edifica, que enseña, ni se conmueve, ni se conmoviera el mundo. Con mítines y con voces, pero después cruzados de brazos, cada uno a sus fines particulares desoyendo las quejas de la sociedad doliente, no se amengua, se acrecienta el anarquismo, que le estamos alimentando con nuestros propios abusos.

Es preciso clausurar escuelas donde se enseña la destrucción social, la negación del amor a los padres, el no respeto a leyes y superiores, y levantar edificios en donde al niño se le eduque el corazón y la cabeza, haciéndole conocer la obediencia que sin menoscabo de la dignidad humana debe prestar a sus superiores, la obligación precisa, cierta, necesaria de no abusar de nadie, concediendo a cada uno su jornal, las consideraciones, lo que le corresponda y que el encargado de aplicar las leyes, se fije solamente para imponer el castigo en el delito cometido y no en el hombre. Educación y Justicia, transformaran la sociedad. No es labor de un día, pero la constancia lo vence todo.

GREGORIO CARRASCO.

Teatro Circo

El estreno de la opereta de gran éxito «Polit Café», llevó anoche a este coliseo, mayor concurrencia que en noches ante-

iores. La obra, resultó muy del agrado de los espectadores, por su asunto ingenioso, y por su bella música, así que de escasos números, lo mismo que por el decorado espléndido, con que se puso en escena.

Todos los artistas que en ella tomaron parte, fueron aplaudidísimos y muy singularmente las tiple Concha Gil y Herminia Quiles; y los Meses. Alaria, Sala y demás compañeros.

Esta noche estreno de la opereta de gran éxito, «La princesa del Dollars»

NOTICIAS

Ha regresado de Palma de Mallorca, nuestro distinguido amigo el beneficiario de esta catedral D. Rómulo Hebia Maura.

En Murcia ha fallecido el ilustrado periodista e inspirado poeta, D. José Tolosa Hernández, a cuya aflijida familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

En la alcaldía de esta ciudad, se reunieron anoche presididos por el alcalde Sr. Ferrer, y asesorados por los señores vocales de la Cámara de Comercio, los industriales herreros de Orihuela, con el fin de tratar de su agremiación, la cual quedó acordada en principio.

Ha sido nombrado Señor de S. Antón, el canónigo dignidad de doctoral de esta iglesia catedral, D. Gaspar Archen.

Hoy dan comienzo los ejercicios de las cuarenta horas, en la iglesia de San Sebastián de esta ciudad.

Hoy pasan el día en la capital de nuestra provincia, nuestros distinguidos amigos, el letrado y diputado provincial, D. Francisco Ballesteros Meseguer, y el alcalde de esta ciudad, D. José Ferrer Lafuente.

En el próximo mes de Mayo, se celebrarán las oposiciones al cuerpo de

EL GLOBO *Martines y Ferrer* Alfonso XIII— ORIHU IIA —

Establecimiento de tejidos .: Temporada de verano
 Ulti mas novedades para señoras.: Gergas.: Especialidad en géneros blancos.

RIE GP NANERIA Estambres: Cheviot. Armures y mantas de viaje

telégrafos, cuya convocatoria ha anunciado «La Gaceta» de Madrid.

Por la ausencia del alca de propietario, háse encargado del despacho de la alcaldía de esta ciudad, nuestro estimado amigo el segundo teniente de alcalde, D. José López Rocamora.

La comisión de arbolado y paseos del Exceientísimo Ayuntamiento, ha dispuesto que se reparen las faltas de árboles que se noten en los paseos y las calles lo mismo, que los que no aprendieron después de repuestos en e año último; disposición adoptada en esta época, por ser la más propicia para la plantación de árboles.

La compañía de ferro-carriles anilaluces, ha prorrogado por tres meses, los billetes de ida y vuelta, con los mismos precios establecidos, entre las estaciones comprendidas, entre la de Murcia y Alicante, y las del drama de Torre vieja.

Ha sido nombrado interinamente, oficial mayor de este ayuntamiento nuestro buen amigo D. Juan López Gonzálvez, al que felicitamos por su designación.

Para Zaragoza ha salido el aprovechado estudiante de la facultad de medicina, nuestro distinguido amigo don Juan Belda Gómez.

El Circulo Industrial y Mercantil, se propone organizar en el corriente año tres grandes bailes de mascarar, en el teatro chico, los cuales, tendrán lugar en las noches de los tres últimos días de carnaval, que son los días, dos, tres y cuatro de Febrero próximo. De este particular, y de los preparativos que para obsequiar al dios de la alegría deben hacerse en nuestra ciudad en el corriente año, según nuestra opinión, nos ocuparemos en nuestro número de mañana.

Hállase en la Corte, nuestro excelente amigo el médico D. José de Madaria.

Para el año actual le ha sido adjudicado el arriendo de la plaza de toros

por la cantidad de 3000 pesetas a nuestro amigo D. Antonio Pescetto.

Ha salido para Zaragoza a proseguir sus estudios, el aprovechado escolar de la facultad de medicina, nuestro joven amigo, D. Juan de Dios Garcia Boracino.

Hállase muy mejorado de la dolencia que padecía, el niño Pepito, hijo de nuestro entrañable amigo el reputado médico, D. José de Madaria. Lo celebramos, deseando el total restablecimiento del enfermito.

Desde ayer, vuelven a estar abiertas las escuelas públicas y demás centros docentes de la ciudad, que habian permanecido cerrados durante las fiestas de pascuas.

Se encuentra enfermo aunque por fortuna no de cuidado, nuestro querido amigo, el director de este periódico, el procurador D. José M. Teruel, al que deseamos un rápido y total restablecimiento.

Por olvido involuntario, no omitimos en la reseña que ayer hizimos de la fiesta de los Reyes Magos y los niños pobres, el elocuente y breve discurso conque abrió la fiesta en la Beneficencia, nuestro estimado compañero en la prensa local, D. Miguel Bambalere; discurso que mereció muchos elogios, por la belleza de la forma y la moral social del fondo, y por el que felicitamos al compañero.



La Deliciosa

Confiteria

y Pasteleria

de Luis Martinez

Calderón de la Barca
ORIHUELA



Banco Hipotecario de España

Préstamos con hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas por importantes que se soliciten. Periodos de 5 a 5
 Interés: 4 25 por 100 anual con amortización

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA
 Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117

José López Ortiz

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE CINES

Compone máquinas de coser, bicicletas, etc. Hace toda clase de instalaciones eléctricas. Suministra material completo para las mismas: h A teléfonos, cuadros indicadores, bombas lámparas, arcos, diapas. Se arreglan cinematógrafos, tores

CALLE D. SAN CAYETANO, 5 — ORIHUELA

Banco de Cartagena

GAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Helió, Elche Yecla y Alcoy,

Saldo anterior	Plas. 15 009.780,10
Deposiciones durante la semana	» 413.303,46
Suma	Plas. 15.423 083,56
Reintegros	» 417.824,30
	1.005.262,2

Cartagena 21 Diciembre 1912.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas an modas — José Mari Soriano Bueno, S. Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José Maria Sarabia Vergel.

Papeles para bordados, taden sano

La Reine de la Mode

As de 120 modelos de tolas ses. 125 ptas. Ejemplar en cas de Sansano.

JOSE TORMO

Se componen máquinas de coser

Suministro toda clase de material eléctrico, timbres, teléfono, pararrayos, tubos acusticos, cuadros indicadores, lámparas de incandescencia y arco, aparatos de medidas, sopletes, escotiflas, brazos, arañas MOTORES, motores con bomba para elevación de agua, amos, ventiladores, estufas eléctricas, cables e hilos de todas clases. — CALLE DE CALDERÓN DE LA BARCA, núm. 11.

Junto al comercio del Indio

Imprenta de Juan Sansano, Orihuela

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva
ORIHUELA Lorca La Unión Aguilas Mazarrón
Caravaca, Gieza, Hellilla, Hellin, Elche
Yecla y Alcoy

teestable cimienta afrec las mayores
facilidades para las funciones siguientes

sa de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES — Cobro y descuento de cupones y de otros de giro sobre España y el Extranjero. — Cestón de giros en Posetas asLf, Francos, Marcos, etc. — Giro sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principa es deplazas mérica y — — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstomos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Deposito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguna a sus clientes.

Caja de Ahorros A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de POR CIENTO anual, negociables en 31 de Diciembre de cada año. Los fondos se reinan a la vista.

Gran almacén de maderas

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela
En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en cantidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Colvacha tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con todos los almacenes de España.

Calle de Unión Agrícola
Orihuela

IMPRENTA, PAPELERIA Y LIBRERIA

Juan SANSANO Calle de S. Pascual, 9, Orihuela

Grandes novedades en postales - Libros rayados de todas clases - Material completo para escuelas

Veá V. El dueño de este establecimiento agradecido del público por la acogida y favor que está dispensando se propone traducir en hechos su agradecimiento de las siguientes maneras: **Lea usted** valorOLIENTE se le regalará un bono con cinco números por cada 25 céntimos que emplee en objetos de esta casa en impresos y al que posea el número igual al del premio mayor de la lotería de Navidad se le regalará una magnífica escribanía.

Lapiceros y portaplumas fantasia - Estampas de todas clases Tindres la "Ville de Paris,

Fíjese V en este anuncio

Ha sido nombrado interinamente el oficial mayor de este Ayuntamiento nuestro buen amigo D. Juan López González, al que felicitemos por su designación.

Para Zaragoza ha salido el próximo sábado estudiante de la Facultad de Medicina nuestra distinguido amigo don Juan Berra Gómez.

El Circulo Mutual y Mercantil, se propone organizar en el corriente año una gran feria de mascaritas, en el teatro chico, los cuales tendrán lugar en las noches de los tres últimos días de carnaval, que son los días dos, tres y cuatro de Febrero próximo. Se este particular, y de las preparativas que para organizar al día de la fiesta deben hacerse en nuestra ciudad en el corriente año, según nuestra opinión nos ocuparemos en nuestro número de mañana.

Ha fallecido en la Coruña nuestro excelente amigo el médico D. José de Mazarán. Para el año actual se ha acordado cada el aumento de la plaza de toros.

JOSE TORMO
Se componen...
Caja de Ahorros
Calle de S. Pascual, 9, Orihuela